

DU 15 AU 20 AVRIL

LA VISITE DU MINISTRE GÉNÉRAL ET DU VICAIRE EN TERRE SAINTE



Du 15 au 20 avril le Ministre général de l'Ordre des Frères Mineurs, Fr. Massimo Fusarelli, et le Vicaire général, Fr. Ignacio Ceja Jiménez, ont visité la Terre Sainte. Une visite planifiée depuis longtemps et qui aurait dû concerner tout le Définitoire général, mais les circonstances (la guerre à Gaza, et le risque d'un élargissement du conflit dans toute la région du Moyen Orient) ne l'ont pas permis.

Ce qui cependant n'a pas empêché la présence du Ministre et du Vicaire de l'Ordre dans les lieux saints : « Beaucoup nous ont déconseillés de venir à cause du grand danger, mais je considère que les frères, les chrétiens vivent ce péril chaque jour et j'ai pensé que pour peu de jours je pouvais y venir aussi. Je suis venu dans cet esprit de proximité et d'écoute », [selon une entrevue sur le site de la Custodie](#).

LA LUMIÈRE QUI VAINC LES TÉNÈBRES

Ce 16 avril, après un passage dans les fraternités de Magdala, Capharnaüm, c'est le message qui nous arrive du lieu, où selon la tradition, Jésus a vécu la Transfiguration. Le Ministre général a rappelé les nombreuses fraternités de l'Ordre « présentes aujourd'hui dans les lieux blessés d'humanité », invitant les frères de la Custodie à « rester sur cette terre qui porte tant de stigmates pour correspondre à notre charisme ».

Ensuite, Fr. Massimo a présidé la Messe dans la Basilique de la Transfiguration. Dans l'homélie, il a souligné la tension entre lumière et ténèbres, vécue aussi par François d'Assise, qui a trouvé la solution dans le Christ ressuscité : « Haut et

glorieux Seigneur, illumine les ténèbres de mon cœur » était la prière de St François devant le crucifix de saint Damien.

Après la messe, en présence du Custode de Terre Sainte, Fr. Francesco Patton, on a inauguré l'exposition "Lux Tenebra" pour le centenaire de la consécration de la Basilique de la Transfiguration. Fr. Alessandro Coniglio, président du comité scientifique pour les célébrations du Centenaire, et l'architecte Vincenzo Zuppardo, curateur de l'exposition, ont illustré le projet.

Ils ont ensuite visité les fraternités du Saint Sépulcre et de la Flagellation à Jérusalem.

Au Saint Sépulcre Fr. Massimo a présidé la messe matinale, il s'est ensuite rendu au Monastère de la Flagellation pour visiter le Terra Sancta Museum, au siège du Studium Biblicum Franciscanum, où il a rappelé le centenaire.

Le Musée aujourd'hui préserve et valorise un rare patrimoine archéologique et artistique de la Chrétienté : un trésor protégé par les Franciscains de la Custodie de Terre Sainte depuis plus de 800 ans. Au terme de la visite qui concernait aussi l'extraordinaire section archéologique du Musée, on a célébré la messe dans l'église de la Flagellation. Fr. Rosario Pierri, doyen du SBF, a accueilli le Ministre par ces mots. « En ta personne nous ne voyons pas seulement le successeur de St François, mais nous sentons aussi l'Ordre bien aimé proche et solidaire de nous. Avec toi nous faisons aujourd'hui mémoire du Centenaire de la fondation qui nous fait réfléchir sur notre histoire et notre identité : les frères depuis qu'ils ont débarqués ici en Terre Sainte n'ont jamais cessé d'aller à la recherche de mémoires évangéliques à acquérir et à protéger ».

« Merci pour votre mission » a déclaré Fr. Massimo à la fin de son homélie. « Au nom de l'Ordre je remercie la Custodie pour tout le soutien qu'elle a toujours donné au Studium Biblicum, qui est le gardien vivant des lieux saints. Je vous renouvelle tout le support pour votre présence en ces lieux saints, à vous qui êtes ici et continuez à rester auprès de ceux qui ont toujours vécu sur cette terre, pour indiquer où Dieu a planté sa tente au milieu des hommes. >>

Nous demandons au Seigneur qu'il y ait toujours une présence qui puisse perpétuer cette mission et qui adhère à cette vocation, qui est la vocation des Frères Mineurs : accueillir la Parole de l'Évangile, la vivre, lui donner chair par notre vie et la faire aimer ».

« NE NOUS LAISSONS PAS SUBMERGER PAR LA SOUFFRANCE »



Dans Bethlehem Fr. Massimo et Fr. Ignacio, accompagnés par le Custode de Terre Sainte, Fr. Francesco Patton, le Vicaire Fr. Ibrahim Faltas, le Visiteur général, Fr. Alojzy Warot, et le Visiteur Assistant, Fr. Marcello Ghirlando, se sont rendus à la Maison de l'Enfance, qui depuis 17 ans accueille des garçons chrétiens (au moins 26) provenant de familles en difficulté. Le groupe s'est ensuite rendu au Champ des Pasteurs qui rappelle l'annonce de la naissance

de Jésus aux pasteurs de Bethlehem. Le site recouvre des institutions financées par des associations et fidèles de Croatie et d'Espagne.

Ensuite, visite à la *Terra Sancta School* de Bethlehem, la plus ancienne des écoles de la Custodie, fondée en 1598. Introduits par le Directeur, Fr. George Haddad, le Ministre et le Vicaire ont pu connaître de près les difficultés vécues par les habitants de Bethlehem. Le groupe s'est donc déplacé au Centre Michele Piccirillo, qui emploie des jeunes handicapés dans la réalisation de manufactures artisanales et artistiques, en vente au propre centre.

Successivement, tous ont participé à la procession quotidienne des frères vers la Grotte de la Nativité, où les frères ont fait une pause et ont prié sur le lieu où est né Jésus.

Fr. Massimo a ensuite présidé la Messe célébrée dans la basilique de l'Agonie, à Gethsémani ; durant l'homélie, il a rappelé que des fleurs peuvent naître sur une terre aride : « Dans l'épreuve, l'attitude qu'indique Jésus, c'est de ne pas résister contre les sentiments de peur et d'angoisse, mais la vigilance, rester éveillés, ne pas se laisser submerger par la souffrance », encourageant ceux qui habitent en Terre Sainte et traversent une période de difficultés évidentes.

Au terme de la messe fut inaugurée l'exposition "LuxTenebra" à la Basilique de l'Agonie, jumelle de cette inaugurée le 16 avril au Tabor, célébrant le centenaire de la récente restauration. Le Ministre général eut l'honneur de « tailler le ruban ». L'exposition restera visible au sein de la basilique jusqu'à la fin de l'année.

Contribution de Marinella Bandini de www.custodia.org

AGENDA CURIE GÉNÉRALE

- Temps Fort du 6 au 10 mai à la Curie générale.
- Du 8 au 12 mai Fr. Daniel Rodríguez Blanco, Directeur de l'Office JPIC, et Fr. Francisco Gómez Vargas, Secrétaire Général Missions et Évangélisation, seront à Marrakech au Maroc : les 8 et 9 ils participeront à la rencontre du Comité de Coordination du Réseau Franciscain de la Méditerranée ; du 10 au 12 ils interviendront à la première Rencontre des Franciscains qui travaillent avec les migrants et les réfugiés en Méditerranée.
- Du 10 au 18 mai à la Curie générale, Le Définitoire ren-
- contrera les nouveaux Ministres provinciaux et Custodes.
- Du 20 au 28 mai le Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, visitera la Province du Saint Évangile au Mexique.
- Du 20 au 26 mai Fr. Daniel et Fr. Taucen Girsang, Vice-directeur du Bureau JPIC, participeront au Cours International JPIC 2024, du titre « Greccio et Alverne, sources de justice, paix et réconciliation », qui se tiendra à l'Université Pontificale *Antonianum* de Rome.
- Du 21 au 23 mai Fr. César Kulkamp participera à distance à la Rencontre de la Conférence du Brésil et Cône Sud qui aura lieu à Sao Paulo (Brésil).

23 – 27 AVRIL, POLOGNE

VISITE DU MINISTRE GÉNÉRAL À LA PROVINCE DE L'ASSOMPTION DE LA BVM

Du 23 au 27 avril a eue lieu la visite fraternelle du Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, et du Définitiveur Général, Fr. Konrad Cholewa, à la Province de l'Assomption de la BVM de Katowice-Panewniki, en Pologne.



Ce fut l'occasion de présenter aux Frères les besoins et les défis les plus urgents que notre Ordre doit affronter aujourd'hui et pour les convier à l'œuvre d'évangélisation dans les missions *ad gentes*.

Le thème principal de la visite du Ministre général s'appuya sur les paroles du Livre de Samuel : « Parle, Seigneur, parce que ton serviteur écoute » (1 Sm 3,9). Ce fut donc l'occasion de nous écouter et de chercher à répondre aux défis du Seigneur pour les frères de notre Province, en collaboration avec l'Ordre Franciscain Séculier qui constitue un véhicule vivant du Charisme franciscain parmi les laïcs de toute condition, saisis par l'universalité de la spiritualité franciscaine.

Fr. Massimo et Fr. Konrad ont rencontré les frères de la Province polonaise à Chorzów, Borki Wielkie et Katowice-Panewniki, siège de la Province de l'Assomption de la BVM en Pologne.

Fr. Euzebiusz Skorupa, OFM

MANILLE (PHILIPPINES), 7 – 13 AVRIL

LA RENCONTRE AVEC LES FRÈRES D'ASIE ET D'OCÉANIE (FCAO)

Du 7 au 13 avril le Définitiveur général et les Secrétaires généraux de Formation et Études, Missions et Évangélisation et de JPIC ont rencontré les frères Des Entités des Conférences Franciscaines d'Asie et Océanie (FCAO). L'événement fut accueilli à Manille (Philippines) par la Province de St Pierre Baptiste.

Après la journée initiale, le meeting s'est poursuivi alternant des moments pléniers, des rencontres thématiques, des visites formelles et culturelles à Manille et aux alentours.

Le Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, dans son message adressé aux représentants des Conférences ayant pour titre « Vivre et témoigner de l'Évangile dans le pluralisme », a souligné combien les chrétiens sont une minorité en ces lieux, et les franciscains encore plus. « Nous avons la possibilité d'être des pèlerins et étrangers en ce monde, servant le Seigneur en pauvreté et humilité (Rb 6,2). Suivre le Seigneur Jésus dans son abaissement comme frères et mineurs, je crois que cela veut dire aujourd'hui, devenir capables de rester ouverts, en écoute et dialogue avec beaucoup, sans prétentions ». Mots du Ministre rappelant aussi comme la vie des Frères Mineurs aujourd'hui en Asie et Océanie se caractérise par une vaste gamme de réalités. De nombreux frères sont engagés dans la

pastorale ordinaire, comme aussi dans des œuvres de charité, instruction et assistance sociale cherchant à répondre aux exigences de la population. Tout cela invite l'Ordre à répondre comme frères et mineurs selon une modalité synodale, comme l'invite pape François dans son Encyclique Fratelli Tutti.

Fr. Nikola Kozina et Fr. Baptist D'Souza, Directeur et Vice du Bureau du Développement, ont présenté les objectifs et services offerts par le Bureau, fournissant des conseils pratiques et sur les propositions de projets. L'exposé de Fr. Albert Schmucki, Directeur du Bureau Tutelle des Mineurs et des Adultes vulnérables a suscité beaucoup de commentaires des frères, vu l'importance que l'Ordre donne à ce thème.

Les représentants des Secrétaires généraux de la Formation et des Études, Missions et Évangélisation ont rencontré leurs homologues partageant les points de lumière et d'ombre, défis et points de force à incorporer dans la liste des résolutions que la FCAO devra prendre en considération. Idem pour les bureaux JPIC.

Les Définitiveurs généraux ont eu un colloque avec les entités asiatiques, affrontant leurs préoccupations et reconnaissant les points forts soulevés par leurs Ministres. >>

Dans la rencontre on a vu aussi des documents importants : résolutions, recommandations, déclarations. Ces documents se basaient sur les discussions surgies durant les sessions d'approfondissement des secrétaires et animateurs.

Les frères de la Curie générale ont eu moyen de visiter certains lieux du patrimoine culturel des Philippines, comme l'enclave historique Intramuros de Manille, la Cathédrale de la Ville, le sanctuaire de la Paroisse S. Antonio au Parc Forbes, la paroisse Ste Claire d'Assise à Navotas-Malabon de construction récente, le sanctuaire de Notre Dame des Abandonnés. Le groupe a aussi visité une communauté insérée, nouveau concept de formation où les frères vivent et travaillent avec les pauvres en poursuivant leurs études théologiques.

[Intervention du Ministre général](#)

[Document final de la rencontre \(English\)](#)



AVRIL 2024

LE POINT DE FRÈRE MASSIMO



Je suis touché par la décision du Pape François de déclarer l'année 2024 celle de la Prière en Préparation du Jubilé de 2025 avec le thème : « Pèlerins de l'espérance ». Pour préparer il faut prier : certainement

rien de vague ou d'abstrait. Prier est un acte de la personne entière, corps, âme et esprit. La spiritualité chrétienne est concrète. J'offre quelques points :

Prier c'est récupérer le rapport avec Dieu et raviver la foi.

Vraiment la prière c'est la découverte de la vérité simple que Dieu aime et cherche chacun d'entre nous, il nous donne sa propre vie. Nous pouvons répondre. Comment la prière est pour moi un aliment de la vie de foi ?

Comme les disciples nous demandons à Jésus de nous enseigner à prier.

Le sujet de la prière est « la sainte opération de l'Esprit du Seigneur en nous ». Il faut repartir de cela et demander l'aide de la Vierge Marie qui selon Saint François est profondément unie à l'Esprit Saint. Je demande encore le pain quotidien de la prière ?

La prière reste aussi une lutte, surtout contre notre « moi » idolâtré qui veut rester au centre de tout. Je reconnais que l'exode de mon « moi » est nécessaire pour vraiment vivre ?

La prière a besoin d'espaces et de temps particuliers.

Nous ne pouvons pas nous limiter à dire que notre travail et service sont prière. C'est vrai mais à condition que nous soyons constants dans l'écoute de la Parole de Dieu et du dialogue avec Lui. Qu'en penses-tu ?

La prière est une réalité profondément personnelle et donc communautaire.

La prière nous aide à croire et on peut croire seulement en priant. Si la prière s'éteint, la foi languit, la communion se brise. Qu'existe-il vraiment au sein de tant de nos conflits et manques de charité ?

La prière et la foi sont simplement au cœur de notre option évangélique de frères et mineurs. Je constate sans cesse comme il est urgent de retrouver et de pratiquer fidèlement la prière, source de notre vie et de notre joie.

Je ne parle pas des habitudes religieuses et de rituels souvent devenus asphyxiants et formels. Je parle de ce désir qui touche la dimension la plus profonde et donc le rapport avec le Dieu de la vie. Nous prions souvent et nous prions mal, et donc nous croyons peu et mal. Par conséquent, nous réussissons peu et mal à reconnaître ce que l'Esprit nous demande aujourd'hui. Nous vivons d'illusion. Il n'y a pas de redécouverte et réforme de notre vie qui ne parte d'ici. Essayons de redécouvrir la centralité de la prière et nous serons surpris de voir comment nous vivons et agirons comme fraternité.

Osons plus !

MONDE OFM

Rencontre provinciale pour les Missions et l'Évangélisation, Prov. S. Felipe de Jesús (Mexique)



Rencontre des Frères Laïcs à Jérusalem, Custodie de Terre Sainte



Chapitre Franciscain des Jeunes, Prov. SS. Nome di Gesù (Italie)



Primo workshop du nouveau Programme Europe de Franciscains International à Assise



"Come and see 2024", Prov. S. Pedro Bautista (Philippines)



Invitation à "Weekend avec François d'Assise", 1-2 juin à Marseille, Prov. Bienheureux Duns Scot (France)

LES STIGMATES : SUITE ET CONFORMITÉ AU CHRIST KOINONIA N° 121 – 2024.1: ANNÉE 31

Les stigmates (du latin stigma, dérivé du grec στίγμα), sont avant tout des signes ou blessures qui apparaissent spontanément sur le corps de certaines personnes, presque toujours mystiques, extatiques. Ces blessures sont semblables à celles qui selon l'iconographie chrétienne traditionnelle furent infligées à Jésus de Nazareth par sa crucifixion et sont précédées et accompagnées par des tourments physiques et moraux. Habituellement elles apparaissent sur les mains, les pieds et le flanc droit, et parfois, aussi sur la tête et le flanc droit, rappelant le couronnement d'épines et la flagellation de Jésus de Nazareth.

Saint François d'Assise, le plus fameux des saints stigmatisés de l'Église, avait un seul et unique désir : vivre dans le Christ, lui ressembler.

Comme nous le savons en cette année le Seigneur lui donna la réponse mystique qu'il attendait, tourmenté par tant d'angoisse et d'incertitude. Le matin du 17 septembre 1224, après avoir atteint le sommet du mont Alverne, dans la stupeur d'une belle

journee comblée de chants d'oiseaux et après que sa prière fut devenue jour après jour plus ardente, semblable à une agonie d'amour, à l'improviste devant les yeux extasiés par l'excès d'Amour, lui était apparu un séraphin, qui battait l'air avec ses six ailes et qui portait dans son être surnaturel l'image du Crucifié. Sorti de l'extase. François s'était senti pénétré d'une douleur multiple, mais pénétrante et douce. : les blessures de la passion étaient visibles et saignaient sur ses mains, sur ses pieds et sur son flanc. Le témoin du Christ portait dans sa chair les stigmates de son Dieu.

François avait reçu les stigmates de la Passion du Christ sur le mont Alverne mais ceux-ci étaient restés cachés à la grande majorité des gens. Seulement deux années plus tard, le jour de la mort du Saint, « Plus de cinquante frères et d'innombrables laïcs » avaient pu les voir et les vénérer (3 Cel 5). Aux yeux de tous il apparaissait « comme s'il avait été retiré peu avant de la croix » (1 Cel 112). En François mort on croyait contempler le Christ mort lui-même. >>

Et ainsi, l'exemple de Saint François nous montre que la voie chrétienne consiste dans « L'imitation du Christ », qui a vécu dans l'amour et est mort par amour sur la croix. Le disciple doit, « pour ainsi dire, entrer dans le Christ avec tout son être, doit s'appropriier et assimiler l'entière réalité de l'Incarnation et de la Rédemption pour se trouver lui-même ».

Comme nous l'a enseigné Saint Jean-Paul II : la croix, signe de l'amour et du ton total de soi, est l'emblème du disciple appelé à se configurer au Christ glorieux.



1000 JEUNES POUR REGARDER L'AVENIR AVEC LES YEUX DU POVERELLO FRANÇOIS VIVANT À FLORENCE (ITALIE)

Du 11 au 14 avril la ville de Florence a accueilli 1000 jeunes provenant de toute l'Italie pour l'événement "Francesco Live", organisé surtout par la pastorale des jeunes des Frères Mineurs de Toscane (Province de Saint François Stigmatisé), en collaboration avec le Comité Toscan pour les Huit cents ans des Stigmates de saint François, la Jeunesse franciscaine d'Italie, l'Œuvre de sainte Croix, la Communauté des Frères Conventuels, la Commune de Florence.

Quatre jours de regard sur l'avenir au nom de Saint François d'Assise, l'année du huitième Centenaire des Stigmates que célèbre toute la Famille Franciscaine : pas seulement un événement du passé à célébrer mais une occasion précieuse pour nous interroger aujourd'hui sur le thème des blessures qui peuvent devenir vie nouvelle.

« Nous sommes vraiment heureux de la réponse qui de toute l'Italie est arrivée pour cet événement », a commenté Fr. Alessandro Martelli, responsable du service de Pastorale des jeunes des Frères Mineurs Toscans. « Lorsque nous sommes partis pour organiser Francesco Live nous avons ressenti le vertige d'un grand rêve, qui essayait de cheminer sur nos jambes fragiles. Les journées furent pensées pour encourager le mieux possible le dialogue et l'élaboration d'idées ; toutes les initiatives ont mis en relation des jeunes avec des professeurs universitaires, des économistes, les personnages du spectacle, de jeunes entrepreneurs pour découvrir le regard de François d'Assise sur les défis de notre temps : l'écologie intégrale, l'économie de l'avenir, le besoin de paix ».



L'événement fut inauguré jeudi 11 avril dans le Salon des 500 du Palazzo Vecchio par la soirée ayant pour titre « Oser : un verbe pour le futur ». Parmi les hôtes, Roberto Vecchioni, cant-auteur, écrivain et poète italien, en dialogue avec Davide Scavolini (jeune cant-auteur et conseiller) et deux étudiantes de Rondine Cittadella della Pace.

Vendredi 12, dans la Basilique de Sainte Croix, s'est tenue la rencontre en plenum sur l'Écologie intégrale, où les jeunes ont pu approfondir le thème suite à la présence du prof. Stefano Mancuso, enseignant à l'Université de Florence, fondateur de la neurobiologie végétale, membre de l'Académie des Geogofili et Directeur scientifique du Planète Terre Festival ta Terra Festival; de la professeure Chiara Giaccardi, enseignante de sociologie à l'Université catholique de Milan qui s'occupe des processus de communication et transformations culturelles ; du jeune Activiste Giorgio Brizio, 22 ans qui depuis quatre ans s'occupe de crise climatique et migrations, portant en avant des batailles politiques et des œuvres de sensibilisation.

Pape François a écrit un télégramme aux jeunes où il a fait une requête spécifique ; « Ne vous laissez pas dominer par les difficultés et les défis de la vie... avec un plus grand engagement dans la construction d'une société fondée sur le respect de la dignité humaine, de la défense de la création et au service des plus fragiles et vulnérables ».

Article complet sur : www.ofm.org

15 – 26 AVRIL

VISITES DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL POUR LA FORMATION ET LES ÉTUDES EN ASIE

PROVINCE DE SAINT MICHEL ARCHANGE EN INDONÉSIE



Du 15 au 21 avril le Secrétaire et le Vice-Secrétaire général pour la Formation et les Études, Fr. Darko Tepert et Fr. Hieronimus Yoseph Dei Rupa, ont accompli une visite fraternelle à la province St Michel Archange en Indonésie.

Durant leur visite ils ont rejoint l'île de Flores et la Maison de Postulat à Pagal, où ils ont rencontré les Postulants, leurs Formateurs et les membres du Gardiennat de Labuan Bajo. Puis, à Labuan Bajo, ils ont vu les travaux pour la construction de la nouvelle Maison de Pré-Postulat et ont participé à la célébration du renouvellement des vœux de la famille Franciscaine, présidée par l'évêque émérite Mgr Michael Cosmas Angkur.

Dans la ville ancienne de Yogyakarta ils ont rencontré l'autre groupe des postulants et un groupe de profès temporaires avec leurs formateurs.

A Depok, ils furent reçus dans la maison de Noviciat. Les Novices en ont profité pour présenter leur vie au Noviciat, leurs activités et dons artistiques.

Enfin, Fr. Darko et Fr. Hieronimus ont eu l'opportunité de visiter les trois maisons de formation et la Faculté de Philosophie « Driyarkara », où se forment les étudiants. Avec le Ministre provincial, Fr. Mikhael Peruhe, ils ont célébré la sainte messe avec les Profès temporaires. Après la messe, durant la rencontre, comme d'ailleurs dans les rencontres précédentes dans les maisons de Formation, on a développé sur divers aspects un dialogue sur la formation et la vie Franciscaine dans la Province et dans le monde entier.

Durant la dernière rencontre, celle avec le Ministre Provincial, le Secrétaire pour la Formation et les Études de la Province, les gardiens des maisons de formation, et les formateurs, Fr.

Mikhael Peruhe a présenté la situation de la Formation dans la Province, ses aspects lumineux et ses défis ; ensuite, le Secrétaire pour la Formation et les Études, Fr. Titus Angga Restuaji, a offert son rapport suivi par les autres participants de la rencontre. En dialogue ouvert, Fr. Darko et Fr. Hieronimus ont partagé leurs impressions sur les thèmes proposés, offrant des informations sur les activités du Secrétariat et de la Curie générale.

La visite en Indonésie fut une belle occasion de connaître le pays, la culture et surtout la vie des frères qui, pour leur part, ont souhaité la bienvenue à leurs hôtes à travers des cérémonies traditionnelles.

PROVINCE SAINT FRANÇOIS D'ASSISE (VIETNAM)



Idu 21 au 26 avril Fr. Darko Tepert et Fr. Hieronimus Yoseph Dei Rupa ont visité la Province Saint François d'Assise au Vietnam.

Ils ont ainsi eu l'opportunité de visiter toutes les maisons de Formation initiale et de rencontrer tous les Formants : le 22 avril ils sont allés à la Maison de Postulat. Ils y ont rencontré les postulants de la Province qui vivent dans un couvent situé dans une aire rurale au Sud du Vietnam où ils prennent soin d'une petite ferme.

Le 23 avril Fr. Darko et Fr. Hieronimus ont visité le Noviciat dans la ville de Đà Lạt. Avec les 13 Novices et leurs formateurs ils ont célébré la messe dans la Chapelle du couvent. Après quoi les Novices ont partagé l'histoire de leur vocation et le motif pour lequel ils ont décidé d'entrer dans l'Ordre des Frères Mineurs. On a parlé, ensuite, de la vocation et de l'identité franciscaine. L'après-midi, le Maître des Novices a montré aux hôtes les 4 hectares de terrain, surtout couvert de bois, où chaque génération cherche à laisser une empreinte, en préparant de petits lieux >>>

pour la méditation. Le 24 avril dans la ville de Ho Chí Minh, connu par l'ancien nom de Sài Gòn, dans le quartier de e di Thu Đuc eut lieu la rencontre avec les nombreux frères profès temporaires avec qui on a pu discuter encore des thèmes qui regardent l'identité franciscaine. Dans l'après-midi, Fr. Darko et Fr. Hieronimus ont rencontré les Clarisses dont le couvent se trouve de l'autre part de la rue par rapport au couvent des frères. Fr. Hieronimus a présidé la messe avant de s'accorder une rencontre à la saveur familiale avec les sœurs, partageant leurs expériences de la vocation commune.

Le soir, toujours au Couvent de Thu Đuc, les profès temporaires et les aspirants ont préparé un programme culturel.

Le 25 avril, après la célébration de la Sainte Messe avec les profès temporaires, les aspirants et leurs formateurs, présidée par Fr. Darko, on organisa la rencontre avec les aspirants qui passent deux ans au Couvent de Thu Đuc avant de décider d'entrer ou non au Postulat. Le même jour, on a visité le terrain de l'Institut philosophique-théologique qui a

débuté son processus d'affiliation au à l'Université Pontificale Antonianum, tandis que l'après-midi ils ont rencontré tous les formateurs de la Province avec le Vicaire provincial. En soirée ils ont rencontré le Ministre provincial, Fr. Gioan Thiên Chúa Nguyen Phuoc, à peine rentré de la visite au Cambodge et Laos, où il a accompagné les frères du Secrétariat général pour les Missions et l'Évangélisation, Fr. Francisco Gómez Vargas et Fr. Dennis Tayo.

Le dernier jour de la visite, le 26 avril, accompagnés par quelques frères de la Province, Fr. Darko et Fr. Hieronimus ont pu visiter la ville de Sài Gòn, en particulier son riche musée historique.

La visite fut une excellente occasion pour connaître la réalité de la présence franciscaine au Vietnam et surtout le processus formatif qui ces dernières décennies années a vu une grande croissance des vocations, mais qui simultanément doit commencer à penser à comment affronter les circonstances sociales changées, liées à la croissance économique du pays.

POLOGNE, 8 – 11 AVRIL

RENCONTRE DES FORMATEURS DE LA CONFÉRENCE NORD-SLAVE



Du 8 au 11 avril à Góra Św Anny (Pologne), 21 frères provenant de Pologne, Slovaquie et Ukraine, responsables de la Formation initiale et permanente, ont participé au laboratoire annuel pour formateurs organisé par Fr. Samuel Ceglowski OFM, Secrétaire pour la Formation et les Études de la Conférence Nord-Slave de l'OFM.

La rencontre fut une occasion pour réfléchir sur les processus formatifs de l'Ordre et pour créer un espace de collaboration ultérieure durant la formation initiale à la vie franciscaine.

Outre se réunir pour la prière et l'Eucharistie, les frères ont participé aux conférences tenues cette année par sœur Dolores Zok SSpS – « Le discernement comme chemin vers la liberté intérieure

» ; Fr. Sergiusz Baldyga OFM – « *Omnes vocenter fratres minores*. Orientations et défis de la vocation franciscaine pour aujourd'hui et demain » ; don Tomasz Knop – « Pathologie de la spiritualité et formation. Défis face à certaines attitudes de candidats au sacerdoce et à la vie religieuse ».

Un jour entier fut consacré à la rencontre avec les Ministres provinciaux, Fr. Alard Maliszewski et Fr. Witostaw Sztyk, ainsi qu'au partage des expériences et difficultés durant les diverses phases de formation.

La rencontre s'est conclue par la solennelle Eucharistie célébrée dans la Basilique de Ste Anne présidée par Fr. Alard Maliszewski, qui a tenu une brève homélie dirigée aux frères.

SAMOBOR, 19 - 21 AVRIL

RENCONTRE DES FRÈRES ÉTUDIANTS DE TOUTES LES OBÉDIENCES EN CROATIE.

En ces Centenaires franciscains, pour la première fois on a organisé une rencontre des frères étudiants de toutes les obédiences (OFM, OFMconv, OFMcap, TOR) appartenant aux Provinces de langue Croate en Croatie et Bosnie-Herzégovine.

La rencontre, organisée par la Province des Sts Cyrille et Méthode a eu lieu du 19 au 21 avril à Samobor (Croatie), dans la Maison d'accueil de Tabor. Au total, 70 frères y ont participé, parmi eux les frères des diverses Provinces OFM, outre celle d'accueil : « Saint Rédempteur » avec siège à Split ; « St Jérôme » (Dalmatie et Istrie) avec siège à Zara, « Exaltation de la Sainte Croix » (Bosnie Argentine (Bosnie-Herzégovine, avec siège à Sarajevo), « Assomption de la BVM » Bosnie-Herzégovine, avec siège à Mostar). Participation aussi des frères Croates de la Province Croate des Franciscains Conventuels « St Jérôme », de la Province Croate des Frères Mineurs Capucins « St Leopoldo Bogdan Mandić », comme aussi de la Province des Franciscains du Tiers Ordre Régulier. La rencontre eut comme finalité que les communautés franciscaines de l'aire

de langue croate puissent mieux se connaître et développer encore les relations fraternelles, un des éléments fondamentaux de notre charisme. Au centre du programme il y avait la prière commune, c'est-à-dire la Liturgie des Heures, célébrée ensemble pendant les trois jours, et la Sainte Messe célébrée le samedi et le dimanche avec les fidèles.

Article complet sur www.ofm.org

*Contribution de Fr. Franjo Vuk, OFM
Coordinateur de la Conférence Sud-Slave pour la Formation et les Études*



VISITE À LA PROVINCE DE ST MICHEL ARCHANGE SGME BUREAU JPIC EN INDONÉSIE



Le Secrétaire général pour les Missions et l'Évangélisation (SGME), Fr. Francisco Gómez, et l'Animateur pour les Missions, Fr. Dennis Tayo, et le Bureau général JPIC, avec le Directeur, Fr. Daniel Rodríguez Blanco, et son Vice, Fr. Taucen Girsang, ont visité la Province Franciscaine de St Michel Archange en Indonésie du 1er au 6 avril.

Le programme préparé par la Province avait prévu des rencontres avec les frères et le partage d'expériences. En chacune il y eut la chaleur de l'hospitalité et de l'accueil manifesté par des rites, de la bonne nourriture, du souvenir et des sourires fraternels.

Le matin du 3 avril a eu lieu un dialogue avec le Ministre provincial, Fr. Michael Peruhe, le Vicaire provincial, Fr. Daniel Klau, le Secrétaire provincial pour les Missions et l'Évangélisation, Fr. Agustinus Ngame, et les animateurs JPIC qui travaillent dans les écoles, les orphelinats, les paroisses. Ils ont partagé les projets que les organes d'animation de la Curie générale et de la Province poursuivent. Ils ont valorisé aussi le travail local accompli par les frères de la Province à divers niveaux.

L'après-midi, visite à une Communauté musulmane qui développe sa vie autour de l'écologie holistique et de l'art. Ils ont choisi de transformer une décharge de la ville en un bois qui protège le fleuve Ciliwung, le plus grand de Djakarta. A la fin du jeûne du Ramadan, on a partagé une cène abondante.

Le jour suivant les frères se sont rendus à la fraternité Carceri, située sur les hauteurs de Sindaglaya. La fraternité développe des programmes éco-pastoraux qui consistent en culture de fleurs, fruit et verdure par quelques familles afin de créer la conscience de l'importance de veiller à la maison commune et d'obtenir des résultats économiques.



Le matin du 5 avril, une précieuse rencontre avec la fraternité du Noviciat à Depok, Java Occidental. Les frères de la Curie générale ont visité les nouvelles structures de la maison de formation et ont rencontré les frères âgés qui ont leur maison de résidence auprès du Noviciat.

L'après-midi, rencontre avec les profès temporaires de la Province. On y a discuté les thèmes de la mission, de l'évangélisation et de JPIC. Ensuite un dialogue avec un partage des désirs, aspirations et doutes des frères. Le 6 avril, Fr. Taucen et Fr. Daniel ont eu une rencontre dans la Paroisse de Saint Pascal Baylon avec la Commission Inter-franciscaine JPIC

d'Indonésie. Ils ont présenté les défis globaux et locaux qu'ils affrontent et les réponses données à divers niveaux.

Au terme de la visite les frères de la Curie générale ont remercié la Province de St Michel Archange pour l'important travail développé dans divers secteurs de l'évangélisation, de la mission et de JPIC, concrétisé par l'envoi de frères dans différentes missions de l'Ordre, dans des projets éco-pastoraux, dans le dialogue inter-religieux, dans l'attention aux orphelins et aux pauvres, dans la contribution à l'*Instrumentum laboris* préparatoire à la *Ratio Evangelizationis* de l'Ordre.

PROVINCE SAINTE TRINITÉ, CHILI

PREMIÈRE RENCONTRE NATIONALE DES CERCLES POUR LA PAIX

Du 12 au 14 avril a eu lieu au Chili la première Rencontre nationale des Cercles pour la paix, organisé par les frères de la Province de la Sainte Trinité au sein du Plan d'Animation provinciale de JPIC GPIC 2022-2024.

Parmi les objectifs la promotion d'une culture de paix et de non-violence, une culture délivrée de la haine.

La rencontre a réuni les communautés de Castro, Angol, Pararal et Mostazal, un total de 16 participants dont Fr. Julio Campos OFM, Fr. Máximo Cavieres OFM et Fr. Jaime Campos OFM, de l'équipe provinciale JPIC et de 13 laïcs.

JÉSUS AU CENTRE DE TOUT

Un des moments cruciaux de la rencontre fut la présentation online de la Colombie par le théologien Fr. Juan Rendón OFM, sur le thème « Fondements pour une culture de paix ». Il commença par rappeler la rencontre du Saint Père avec des frères de la Province Toscane (Italie) à l'occasion du huitième Centenaire du don des Stigmates, que Saint François reçut le 14 septembre 1224. « Pour Pape François les stigmates rappellent la douleur soufferte pour notre amour et pour notre salut par Jésus dans sa chair, mais sont aussi le signe de la victoire pascale : justement à travers les blessures, du Crucifié ressuscité elle vient vers nous, comme à travers des chenaux », a observé Fr. Juan. Successivement, il a analysé les aspects fondamentaux de la Conférence de Medellin, du Chapitre extraordinaire de l'Ordre à Medellin, et du Chapitre général de Madrid, soulignant que pour être en ligne avec les fondements de JPIC et devenir constructeurs de paix, il est très important de retourner à la géographie sociale et théologique, et de retourner là où est Jésus, « qui nous insère définitivement non pas comme des visiteurs sporadiques et moins encore

comme bienfaiteurs des pauvres ou victimes de n'importe quel système. Il nous rend citoyens du monde, en nous insérant dans ses dynamiques, ses langages, dans ses organisation », a-t-il affirmé.

Enfin, il a lancé un défi : « Nous sommes face à St François et à Francesco. Devant Francesco et le Franciscanisme. Devant l'institution et le charisme. Nous avons le devoir et l'obligation de faire du Franciscanisme à partir de ce qui fut appelé le DNA de la spiritualité franciscaine, de la JPIC », a conclu Fr. Juan Rendón.

Contribution de Fr. Ronald Villalobos A., OFM



PROVINCE FRANCISCAINE DE L'ASSOMPTION DU RÍO DE LA PLATA
CHAPITRE DES NATTES EN ARGENTINE -PARAGUAY



Dans la Résidence franciscaine de San Antonio de Arredondo, à Córdoba (Argentine), du 25 au 28 février 2024 a eu lieu en modalité synodale le 1er Chapitre provincial des Nattes, une étape historique pour la vie de notre Province du Rio de la Plata et pour toute l'Église.

Depuis l'année passée s'est formé un groupe de frères et de laïcs qui a commencé à planifier l'organisation de la ren-

contre. Pendant cette période on a envoyé des matériaux à chaque fraternité de la Province, aux volontaires des Projets provinciaux, aux membres de l'Institut séculier, aux Sœurs Clarisses, aux laïcs et adhérents à notre charisme, invitant à rester concentrés sur trois demandes que l'Ordre franciscain a proposé : à quelles caractéristiques du charisme nous ouvrir aujourd'hui ? Quel est le modèle prophétique de la fraternité dans la minorité ? Qui et comment servons-nous ?

Tout ce qui fut recueilli a servi de base pour le travail du Chapitre lui-même, où 14 frères et 13 laïcs ont conclu l'élaboration et l'approbation de 10 propositions spécifiques, qui font partie du Document final.

Terminés ces jours de prière et de vie fraternelle, nous reconnaissons la richesse et la possibilité de partager la vie, sans oublier de voir les difficultés que nous avons affrontées : styles de vie, langues, voyages et visions du monde diverses. Nous continuons à la valoriser comme un chemin nouveau sur ces terres d'Argentine et du Paraguay. Nous ressentons que ce partage, cette vie plus proche, est une réalité réelle pour approfondir la suite de Jésus à la lumière de François et de Claire d'Assise.

Fr. Diego Omar Figueroa, OFM

PROVINCE SAINT FRANÇOIS D'ASSISE
RENCONTRE DES GARDIENS EN POLOGNE

Les 10 et 11 avril 2024 a eu lieu à Wejherowo la rencontre des gardiens de la Province de St François d'Assise en Pologne. L'événement a eu un caractère fraternel et de formation. Ce fut un moment de prière commune, de dialogue et d'échange d'expériences.

Dans le cadre des ateliers, les frères Gardiens ont apprécié l'ainsi appelé communication empathique pour les chrétiens, dite aussi « communication non-violente ». La Formation fut conduite par la Doctoresse Elżbieta Jurzysta (éducatrice, médiatrice, psycho-oncologue).

Durant la rencontre Fr. Maciej Olszewski, Gardien de la Curie générale, a tenu une relation sur le service du supérieur dans les documents de l'Ordre ; Fr. Bernard Marciniak, Économe provincial, a présenté la situation financière de la Curie provinciale et le Ministre provincial, Fr. Leonard Bie-

lecki, a émis ses observations après la visite et sur les défis actuels de la Province.

*Fr. Leonard Bielecki, OFM
 Ministre provincial*



22 – 24 AVRIL, SUR L'ALVERNE

RENCONTRE DES FRÈRES LAÏCS DE LA COMPI

Du 22 au 24 avril a eu lieu la première Rencontre des Frères laïcs de la COMPI ; 40 frères ont participé de 9 Provinces, quasi un tiers du total des Frères laïcs de la Conférence

Le titre choisi pour l'événement fut "*Sic et simpliciter*", ou bien, « ainsi et simplement ». Cette expression a bien représenté la synthèse à laquelle on est parvenu au cours de ces journées. Par la profession de la Règle, le frère mineur entre dans une vie et vocation déjà complète en elle-même sans rien qui manque pour une plénitude de vie à la suite du Seigneur Jésus.

Aussi le choix du logo (qui reprend les deux SS du titre pour former une chaîne de DNA) avait ce but : rappeler que la vie du frère laïc présente déjà tout le DNA de l'identité du Frère Mineur, le désir partagé par tous était celui de donner comme

frères laïcs COMPI, une contribution à l'Ordre tout entier pour grandir bien plus dans la connaissance, pour vivre et annoncer l'identité du frère mineur, "*sic et simpliciter*", dans la certitude que notre vocation conserve d'énormes potentialités pour l'Église et la société de notre temps.

La rencontre a eu lieu au Sanctuaire de l'Alverne, qui en ce 2024 vit les Centenaires des Stigmates. L'accueil chaleureux et fraternel de la communauté qui conserve la Montagne Sainte nous a introduit à deux jours vraiment intenses et beaux, qui ont représenté un précieux moment de croissance pour chacun des frères présents. Nous avons vécu des temps de prière personnelle et communautaire vraiment significatifs sur le lieu des Stigmates. Nous nous sommes mis à l'écoute des contributions de Fr. Bill Short et du Définitiveur général, Fr. Cesare Vaiani, et du message du Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli; nous avons consacré du temps au travail en groupes et en assemblée ; nous avons vécu de beaux moments de vie fraternelle. Il résultait de ce travail est formulé en quelques propositions, simples et concrètes, à envoyer au Congrès international des Frères laïcs en 2025 et en élisant quatre délégués chargés les remettre aux frères de l'Ordre tout entier. Nous retournons vers nos fraternités avec le cœur comblé de gratitude au Père des Miséricordes, à la fraternité de l'Alverne et pour les frères qui ont organisé cette rencontre qui certainement a renforcé en chacun de nous la joie et la conscience d'être « Frères du Christ, profondément unis à Lui, premier né entre de nombreux Frères ».

ASSISI, 8-12 AVRIL

COTAF, RENCONTRE FRATERNELLE À ASSISE

Du 8 au 12 avril la COTAF a tenu une Conférence de ses Frères laïcs à la Domus Madonna delle Rose de nos Sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie (FMM) à Sainte Marie des Anges à Assise. Présents des frères de toutes les sept Entités (Roumanie, Hongrie, Autriche, Suisse, Allemagne, France/Wallonie et Pays Bas/Flandre). Nous étions 23 frères au total, de 75 à 33ans. Au sein de la COTAF on compte environ 150 frères,

mais la majorité a plus de 80 ans. Quand on rejoint ces années, ce type de voyages et conférences devient vite pesant.

Avant la Conférence il y eut une ample discussion, en partie comme réponse au questionnaire du Conseil général, sur le besoin ou pas d'une telle Rencontre. Au sein des Provinces on craignait que l'Ordre était en train de recréer l'ancienne division entre frères et pères. Division qu'il fut difficile de dépasser dans la COTAF dans la deuxième moitié du siècle passé.

Le fait que 23 frères aient participé c'est parce que ces frères ont apprécié l'expérience du caractère international de l'Ordre mais aussi car ils savent que dans d'autres parties du monde il y a encore beaucoup à faire autour de la vocation à la fraternité. >>>

FRÈRE

Un thème important aussi dans la réponse au questionnaire fut comment devons-nous nous appeler car le terme "frère laïc" est considéré comme antique, mais aussi fourvoyant. Dans le langage normal, un laïc est quelqu'un qui ne sait rien d'un certain argument. On pourrait donc interpréter "frère laïc" comme un "frère simple". Ce n'est pas ainsi, car beaucoup des présents ont eu une excellente formation et peuvent se considérer professionnels dans leur travail : infirmier, enseignant, adjoint à la communication, dirigeant scolastique, etc. En outre ce sont nos frères et sœurs laïcs de l'OFS à souligner que ce sont eux les vrais frères et sœurs laïcs de la Famille Franciscaine. Dans le passé c'était devenu un usage de parler de « frère non-prêtre ». Ce terme rencontre une forte résistance car on décrit quelqu'un par ce qu'il n'est pas. En définitive nous nous sentons beaucoup mieux quand nous sommes appelés simplement « frères ». Les autres dans l'Ordre pourraient alors s'appeler « frère-diacre », « frère-prêtre » ou « frère-évêque ». Le terme « père » est devenu hors d'usage dans la plupart des Provinces de la COTAF. En tout cas c'est la raison pour laquelle dans ce message nous nous appellerons toujours « frère ».

RETOUR AUX RACINES : ORDRE FRANCISCAIN, UNE FRATERNITÉ

Au long des jours il est apparu clairement que tout n'est comme on voudrait que ce soit au sein de la COTAF. Souvent les personnes externes pensent que nous sommes tous prêtres. Et s'ils savent déjà qu'il y a deux vocations dans notre Ordre, ils posent aussitôt la question : Vous êtes prêtre ou simplement frère laïc ? Qu'entend-t-on par simplement ? Les personnes semblent bien

plus conscientes que l'Église catholique romaine a des prêtres et des sœurs. Parfois nous devrions nous appeler « sœurs masculines » ou justifier le fait que nous ne sommes pas prêtres. Une expérience négative pour nous comme si nous étions des « frères avec défauts » (les frères prêtres peuvent assumer tout travail, nous ne pouvons ni célébrer la messe ni écouter les confessions) au lieu de sembler vivre une part paritaire de l'Ordre et de l'Église dans son ensemble. Nous demandons donc à notre Ordre d'agir moins comme un Ordre clérical. François et ses premiers compagnons étaient quasi sans prêtres. Au cours de l'histoire, l'Église est arrivée à considérer l'Ordre comme une merveilleuse source de tâches pastorales paroissiales. Ce qui représente une restriction de la spiritualité de notre Ordre. Si nous voulons prendre au sérieux les racines de notre Ordre, nous devons nous considérer un ordre fraternel, une fraternité. L'Ordre doit reconnaître avec plus de force et rendre visible que nous sommes un seul Ordre, avec deux types égaux de vocation, parmi les tant d'autres vocations que l'Église connaît (vocation au mariage, au diaconat, comme vierge consacrée, prêtre, sœur et donc frère). Après tout devant Dieu ses enfants sont tous égaux.

Article complet sur : www.ofm.org

Team de préparation,
Fr. Mathias Müller OFM (Suisse)
Fr. Fejes István OFM (Hongrie)
Fr. Hans-Peter Bartels OFM (Pays-Bas)

Charge le Document final: [English](#) – [Français](#) – [Dutch](#) – [Deutsch](#) – [Magyar](#)

FRÈRES DÉFUNTS *

- 14 avril : Fr. José Manuel Barrio Fernández, prov. Missionnaire Sant'Antoine (Bolivie)
- 11 avril : Fr. Ciro Iodice, Prov. Immaculée Conception (États-Unis)
- 7 avril : Fr. Bartholomäus Frech, Prov. S. Elisabeth (Allemagne)
- 30 mars : Fr. Jan Berchmans Romuald Wozniak, Prov. S. Marie des Anges (Pologne)
- 20 mars : Fr. Roland Bonenfant, Province Esprit Saint (Canada)
- 24 février : Fr. Bertrand Sylvain, Province Esprit Saint (Canada)
- 13 marzo: Fr. Samuel [Bernardino] Caverio Miguel, Prov. Immaculatæ Conceptionis BVM (Espagne)
- 15 avril: Fr. Nikica Zlatunić, Prov. Bosnae Argentinae (Bosnie Herzégovine)

* Informations reçues du Secrétariat général : secgen@ofm.org

OFM
ORDO FRATRUM MINORUM

Directeur : Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM
Traducteur: Fr. Philippe Schillings OFM

Curie Générale des Frères Mineurs

Via di S. Maria Mediatrice, 25 - Rome, Italie - comgen@ofm.org
www.ofm.org



@ofmorg



@fratrumminorum



@ofmdotorg



@ofmdotorg